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ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA  

DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE EXPRESSÃO GRÁFICA – ABEG 

 

Aos 29 dias do mês de maio de dois mil e vinte e cinco, às 18h30, reuniram-se, durante a 

XV International Conference on Graphics Engineering for Arts and Design, para realizar uma 

Assembleia Geral Ordinária da Associação Brasileira de Expressão Gráfica – ABEG –, no 

formato híbrido, os seguintes associados ativos: Adriane Borda Almeida da Silva, Carlos 

Eduardo Senna, Cheng Liang Yee, Gilson Braviano e Thaís Regina Ueno Yamada, no 

Anfiteatro do IFSUL de Pelotas/RS; e, por meio de vídeo conferência acessível pelo link 

https://conferenciaweb.rnp.br/ifsul/ifsul-graphica, Bruno Leite Ferreira, Ivan Luiz de 

Medeiros, Sandra Araújo Barata Gomes e Wilson Barbosa Alves. Participaram, também 

presencialmente, Rossano Silva, Adriana Vaz, Aline Campelo Blank Freitas, Daiana 

Aparecida Stresser, Isabela Ines Nunes Cabreira, Anderson Roges Teixeira Góes, Frederico 

Braida Rodrigues de Paula e, remotamente, Maria Ângela Dias. A Assembleia foi 

regularmente convocada em 22/4/2025, tendo sido conduzida pelo Sr. Gilson Braviano, 

Presidente da ABEG, que declarou abertos os trabalhos, deu as boas-vindas aos presentes e 

leu a pauta da reunião: 1) Discussão e aprovação da pauta; 2) Aprovação da ata da 

Assembleia Geral Extraordinária, realizada por videoconferência, em 18/12/2024; 3) 

Aprovação dos pareceres relativos às Prestações de Contas de 2022, 2023 e 2024; 4) 

Realização do próximo Graphica; 5) Valores das anuidades; 6) Eleição da Diretoria 

Executiva e do Conselho Fiscal; e 7) Assuntos gerais. Iniciadas as discussões, no item 1, a 

pauta foi aprovada por unanimidade. No item 2, o presidente contextualizou a necessidade 

de ter-se realizado a Assembleia Geral Extraordinária, por videoconferência, em 

18/12/2024, devido à necessidade de ampliar o mandato da Diretoria Executiva e do 

Conselho Fiscal, já que a eleição prevista para ocorrer no Graphica 2024 não ocorrera, 

tendo em vista o adiamento do evento. Os participantes dispensaram a leitura da ata, 

tendo em vista que ela havia sido disponibiliza no site da ABEG, com link inserido na 

convocação da assembleia. Sem que tenham ocorrido outras manifestações, a ata foi 
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aprovada por unanimidade. Em seguida, no item 3, apresentou-se o parecer emitido pelo 

Conselho Fiscal, relativo aos Relatórios de Prestações de Contas de 2022, 2023 e 2024, 

recomendando a aprovação dos três relatórios. O presidente projetou na tela, para os 

participantes da Assembleia, um dos Relatórios, aquele de 2024. Em relação às contas, não 

houve questionamento, porém, foi expressada por Carlos Senna a preocupação com os 

valores das tarifas bancárias. O presidente informou que a Diretoria Executiva compartilha 

de tal opinião e, por conta disso, o Tesoureiro Ivan Luiz de Medeiros fez uma pesquisa, há 

uns três anos, para identificar possibilidades de contas sem tarifas em outros bancos. Por 

não se tratar de conta pessoal, a busca não gerou resultado positivo. Carlos Senna sugeriu 

que uma nova busca fosse realizada, tendo em vista a rapidez com que as regras bancárias 

são atualizadas. O presidente sugeriu que ele e o tesoureiro da ABEG conversassem sobre 

isso posteriormente, para tentar novamente encontrar uma solução menos onerosa. 

Sugestão acatada, os pareceres do Conselho Fiscal foram aprovados por unanimidade. Na 

sequência, o item 4, relativo à realização do próximo Graphica, foi contextualizado pelo 

Presidente, que reforçou sua satisfação em saber que alguns colegas da Universidade 

Federal do Paraná – UFPR – demonstraram interesse na realização do evento, em 2027. 

Perguntando aos presentes se havia mais algum grupo interessado, e não havendo 

manifestação nesse sentido, o presidente passou a palavra aos dois professores do 

Departamento de Expressão Gráfica da UFPR, Anderson Roges Teixeira Góes e Rossano 

Silva, na qualidade de futuros coordenadores do Graphica 2027. Ambos informaram que 

irão compor uma equipe organizadora, a qual poderá contar com outras instituições 

parceiras, e que irão apresentar a proposta ao seu Departamento, na UFPR. Abriu-se a 

palavra para os demais integrantes da Assembleia, inclusive para a Diretora Thaís Regina 

Ueno Yamada, participante presencial da Assembleia, que parabenizou a dupla de 

coordenadores, reforçando a importância de termos, no horizonte, este próximo Graphica, 

em um momento em que os eventos presenciais estão se tornando mais escassos. Cheng 

Liang Yee, atual presidente da International Society for Geometry and Graphics – ISGG –, 

sugeriu que, nos Graphicas, fosse implementado algum reconhecimento dos melhores 

artigos, com destaque, inclusive, para os autores jovens, possivelmente alunos de 
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graduação e de pós-graduação, de forma a estimular as produções, as inscrições e a dar 

maior visibilidade. Após as diversas falas, a Assembleia aprovou por unanimidade o 

indicativo de que o Graphica 2027 ocorra em Curitiba, sob a coordenação de Anderson 

Roges Teixeira Góes e Rossano Silva. No item 5, relativo aos valores das anuidades, o 

presidente contextualizou que a ABEG vem mantendo, desde 2019, uma redução de 50% 

nos valores estatutários, que são de 1/3 do salário mínimo vigente, para Professores e 

Profissionais; 2/9 do salário mínimo vigente, para estudantes de Pós-Graduação; e 2/15 do 

salário mínimo vigente, para estudantes de Graduação. Tal estratégia visa estimular a 

adesão de associados e não os onerar por demais, considerando que, com a referida 

redução, os valores são, atualmente, R$ 255,00, R$ 170,00 e R$ 100,00 para as três 

categorias supracitadas. Alguns participantes colocaram sua preocupação quanto ao 

pequeno número de associados que pagam regularmente suas anuidades, tema recorrente 

nas assembleias anteriores. Como sugestão nova, Carlos Senna disse que ter um canal da 

ABEG no YouTube poderia dinamizar mais a atuação da ABEG, atraindo inclusive o público 

para que paguem as anuidades e tenham acesso a algumas postagens restritas, como 

palestras do Graphica, por exemplo. O acesso a esse tipo de material e o direito de 

disponibilizá-lo são pontos a serem conversados com a organização do Graphica de Pelotas, 

o que o presidente se comprometeu a fazer posteriormente. Além disso, ele reforçou que 

há necessidade de considerar uma redução nos valores de inscrição para os Graphicas, 

destinada aos associados, que seja potencialmente interessante, tendo em vista que estes 

costumam atualizar suas anuidades nesses momentos e, excepcionalmente, isso não 

ocorreu neste Graphica de Pelotas, devido às pequenas reduções propostas no valor das 

inscrições para os associados. Considerando todos os elementos discutidos, os presentes 

votaram por unanimidade pela manutenção da redução dos 50% no valor das anuidades. 

Na sequência, em atenção à pauta do dia, o item 6, relativo à eleição da Diretoria Executiva 

e do Conselho Fiscal, foi contextualizado pelo Presidente, que destacou, do Estatuto Social 

da ABEG, seu Artigo 18, indicando o mandato de dois anos e posse a partir do dia primeiro 

de janeiro do ano seguinte. Excepcionalmente, a atual Diretoria Executiva da ABEG e o 

Conselho Fiscal tiveram a extensão do mandato aprovada na Assembleia de 18/12/2024, 
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indo até 31 de dezembro de 2026 ou, caso se decidisse em Assembleia Geral, até data 

anterior a esta. Tal medida manteve a legitimidade dos dois grupos até a presente 

Assembleia, de Pelotas. Não havendo propostas de nova composição na Diretoria 

Executiva, o grupo composto por Gilson Braviano, na presidência; Ivan Luiz de Medeiros, na 

tesouraria; Bruno Leite Ferreira na secretaria; e Sandra de Araújo Barata Gomes e Thais 

Regina Ueno Yamada, na diretoria, se colocou à disposição para um novo mandato. O 

presidente esclareceu que tal mandato irá até 31 de dezembro de 2027, ano em que 

ocorrerá nova Assembleia Ordinária, durante o Graphica. A composição foi aprovada por 

unanimidade. Quanto ao Conselho Fiscal, Rejane de Moraes Rêgo enviou comunicado ao 

Presidente, solicitando se retirar, enquanto Wilson Barbosa Alves, presente à Assembleia, 

se manifestou no sentido de dar continuidade. Rossano Silva, da UFPR, colocou seu nome à 

disposição para integrar o grupo. O associado Carlos Senna perguntou se haveria algum 

impedimento relativo à participação de Rossano Silva no Conselho Fiscal, sendo que ele é 

um dos coordenadores do Graphica 2027, ao que o presidente respondeu dizendo que, 

estatutariamente o único impeditivo é a atuação de membros de instituições sediadas no 

mesmo estado onde se encontra a sede da ABEG, que, no momento, é Florianópolis. 

Colocadas em votação as duas indicações, houve aprovação por unanimidade e posse 

imediata, com mandato indo até 31 de dezembro de 2027. Como último ponto de pauta, o 

item 7 destinou-se a assuntos gerais. O presidente agradeceu à Comissão Organizadora do 

evento, por todos os esforços em manter o Graphica presencial, mesmo com o adiamento, 

em função dos eventos climáticos que assolaram o Rio Grande do Sul em 2024. Mais uma 

vez, agradeceu aos colegas Anderson Roges Teixeira Góes e Rossano Silva pela valiosa 

cooperação com a ABEG, no sentido de empreender esforços para a realização do Graphica 

2027, e reforçou a importância deste próximo evento, momento em que pretende dar um 

retorno à comunidade atuante no campo da Expressão Gráfica acerca dos resultados de 

um grupo de discussões a ser criado, com base na Mesa Temática denominada Expressão 

Gráfica: desafios de uma área transdisciplinar, visando lançar luz sobre como entendemos 

a identidade deste campo e para onde estamos nos direcionando. Cheng Liang Yee, ao 

mesmo tempo que compartilhou diversas informações relativas à International Society for 
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Geometry and Graphics – ISGG – e seu próximo evento, a International Conference on 

Geometry and Graphics – ICGG –, que ocorrerá na Croácia, em agosto de 2026, disse ser 

importante divulgar internacionalmente, via ISGG, o documento sintético relativo à Mesa 

Temática supracitada e à criação do grupo para discutir esse assunto no Brasil. Ele também 

informou que haverá uma ajuda de custo da ISGG para o presente Graphica e aquele de 

Curitiba. O Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a Assembleia, da qual foi 

lavrada a presente ata, firmada pelos membros da Diretoria Executiva.  
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